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Aos dezesseis dias de fevereiro de dois mil e vinte e três, às dezesseis horas, realizou-se a 

Sessão Conjunta de Câmaras nº 2, em ambiente virtual, sob a presidência da Conselheira 

Karen Martins Andrade Pinheiro, Presidente da Câmara de Ensino Fundamental Anos Finais e 

Ensino Médio – CAFEM do Conselho Municipal de Educação – SP. Contou com a presença dos 

Conselheiros Titulares Alexsandro do Nascimento Santos, Cristina Margareth de Souza 

Cordeiro, Fátima Cristina Abrão, Guiomar Namo de Mello, Karen Martins Andrade Pinheiro, 

Neide Cruz, Simone Aparecida Machado e Sueli Aparecida de Paula Mondini, e dos Suplentes, 

Luci Batista Costa Soares de Miranda, Lucimeire Cabral de Santana e Vera Lucia Wey. No 

Expediente da Presidência, a Conselheira Karen Andrade deu boas-vindas a todos e declarou 

aberta a 2ª Sessão Conjunta de Câmaras e justificou ausência dos Suplentes João Alberto 

Fiorini Filho, Carmen Lucia Bueno Valle, Lucilene Schunck Costa Pisaneschi e Silvana Lucena 

dos Santos Drago. Em continuidade a Sessão Plenária nº 1.078, passa imediatamente à Ordem 

do Dia: Apresentação sobre os Resultados da Prova São Paulo e Plano Pedagógico SME – 

Simone Ap. Machado - Conselheira do CME e Coordenadora de SME/COPED e Claudio Maroja - 

Diretor de Avaliação no Núcleo Técnico de Avaliação (SME/COPED/NTA). Na sequência, a 

Conselheira Karen Andrade abre a palavra aos conselheiros para perguntas e considerações 

sobre a apresentação. A Conselheira Guiomar Mello pergunta se o Professor de Apoio 

Pedagógico e Coordenador Pedagógico trabalham por turma ou por ciclos? Diz que a 

Interdisciplinaridade se tornou cada vez mais importante na medida em que o Currículo foi 

agregando as disciplinas por área, neste sentido se torna mais importante no Ciclo Autoral. A 

Conselheira Simone Machado responde dizendo que as EMEFs possuem dois Coordenadores 

Pedagógicos que trabalham de forma integrada e a escola tem a possibilidade de fazer uma 

organização específica. Quanto ao Professor de Apoio Pedagógico é um professor regente de 

turma que atende os estudantes somente no Contraturno. Esclarece sobre os ciclos: o Ciclo 

Interdisciplinar abrange os 4º, 5º e 6º anos e o Ciclo Autoral abrange os 7º, 8º e 9º. O 

Conselheiro Alexsandro Santos diz que anteriormente, por um período se fez a tentativa de 

dupla docência, onde no Ciclo Interdisciplinar tinha o objetivo que o Professor de Apoio 

Pedagógico do ciclo I acompanhasse o aluno do 6º ano tendo uma dupla docência com os 

especialistas do 6ª ano justamente para auxiliar esta criança até o ciclo II do ensino 

fundamental com a previsão que os Professores das áreas de Português e Matemática do 

fundamental II dessem aula no 5º ano para apoiar a passagem das crianças nestas duas áreas 

do conhecimento. A Conselheira Simone Machado diz que este formato de dupla docência foi 

revogado por precisar naquela época de orientador para fazer este trabalho de suporte. A 

Presidente Conselheira Rose Neubauer diz que conforme a fala da Conselheira Simone 

Machado houve uma constatação de queda das habilidades no 3º ano, e acrescenta que todas 

as séries que são mais sujeitas a reprovação possuem queda de desempenho em relação a 

série anterior. A Conselheira Cristina Cordeiro pergunta sobre o plano de atendimento 
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individualizado, se na escola o professor consegue identificar e fazer o balizamento 

comparando com a avaliação de desempenho e fazendo o cruzamento das informações do 

NAAPA - Núcleo de Apoio e Acompanhamento para a Aprendizagem. Existe uma série histórica 

com a somatória da alfabetização até o 6º ano com acompanhamento e com algum registro 

que dê esta continuidade para cada aluno? A Conselheira Simone Machado responde que se 

tem a expectativa de com este mapeamento seja possível dar essa informação ao longo da 

vida escolar do estudante em todos os olhares, com questões de acompanhamento em relação 

a criança com deficiência, da não frequência, da vulnerabilidade ou de questões 

socioemocionais que a criança possa ter, sendo este documento construído com a rede onde 

será definido um formato para ser distribuído para as escolas e contenha o histórico completo 

deste estudante e quais foram as ações que foram tomadas em cada caso. A Conselheira 

Karen Andrade diz ter sido positivo poder rever a apresentação dos dados tendo neste 

segundo momento uma maior atenção com os resultados para depois entender as propostas. 

Comenta que no planejamento da CAFEM está a análise com foco este ano nas práticas e 

situações que são entraves nos anos finais do ensino fundamental, e estes dados apresentados 

irão contribuir bastante para os estudos no CME. Por fim, gostaria de comentar que as 

matrizes curriculares de divisão das disciplinas do ensino fundamental ainda são de 2018 e 

ainda não foram revisadas, e acredita que este seja o momento para realizar esta revisão. A 

Conselheira Lucimeire Santana comenta sobre a questão de se pensar em novas estratégias e 

que esta no plano de ação dos Diretores Regionais de compartilhar as experiências e as 

estratégias que cada DRE utiliza pensando nos resultados de aprendizagem. Pensando de 

forma geral, não existem muitas diferenças entre as ações nas DREs, mas destaca que as 

diferenças que existem são significativas dentro do ensino fundamental. Por fim, comenta que 

ao observar os resultados da Prova São Paulo, pode refletir sobre o quanto é necessário olhar 

para os itens no contexto da priorização curricular e se este material da priorização curricular 

tem efeito para o momento atual. Destaca que é preciso retomar esta reflexão com as escolas. 

A Conselheira Guiomar Mello gostaria de chamar atenção para um aspecto a ser destacado na 

apresentação e que não pode ser perdido de sempre enfatizar a importância da escola na vida 

das crianças. O Conselheiro Alexsandro Santos reflete sobre as ações na educação infantil 

estarem na mesma linha, tendo um olhar atento para a intencionalidade daquilo que pode ser 

a entrega da educação infantil em termos de aprendizagem porque é a mesma criança, se este 

olhar não ter a mesma priorização e atenção talvez se perca os espaços e tempos preciosos no 

desenvolvimento dessa criança. Enfatiza o conselheiro, sobre quais são os horizontes e as 

expectativas de aprendizagem que podem ser construídas de forma coletiva no final da 

educação infantil como um compromisso de todos. A Conselheira Simone Machado responde 

que o Conselheiro Alexsandro Santos conseguiu retratar exatamente sobre o seu sentimento 

de hoje em relação à educação infantil, sendo este um dos grandes desafios para o ano de 

2023. A Presidente Conselheira Rose Neubauer comenta que as apresentações de hoje foram 

muito proveitosas e gostaria de ressaltar na fala da Conselheira Cristina Cordeiro sobre o 

planejamento mobilizar o professor e destaca a importância do papel do diretor para 

conseguir realizar na unidade escolar a função de mobilizar, estimular, incentivar e fazer o 

acompanhamento desse estudante. Acrescenta que é chocante constatar que, em toda a rede 
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mesmo possuindo um quadro de profissionais qualificados, os alunos não conseguem atingir 

os melhores desempenhos e com resultados significativos. Por fim, os conselheiros 

parabenizam pela apresentação. Nada mais havendo a tratar, a Presidente Conselheira Karen 

Andrade encerra a 2ª Sessão Conjunta de Câmaras agradecendo a presença e participação dos 

Conselheiros. A Ata foi lavrada por Lilian Maciel da Silva Parisi e o comprovante de 

participação na videoconferência será utilizado como lista de presença. São Paulo, 16 de 

fevereiro de 2023. 

 
LISTA DE PRESENÇA DA SESSÃO CONJUNTA DE CÂMARAS Nº 2/2023 

 
Sessão realizada por videoconferência por meio da plataforma Microsoft Teams 

 

SESSÃO CONJUNTA DE CÂMARAS 

REUNIÃO DO DIA 16/02/2023 

Horário: 16h  

 

PRESENÇA DOS CONSELHEIROS 
 
 

CONSELHEIROS TITULARES: 
 

1. Alexsandro do Nascimento Santos (NO EXERCÍCIO DA TITULARIDADE) 

2. Cristina Margareth de Souza Cordeiro 

3. Fátima Cristina Abrão 

4. Guiomar Namo de Mello 

5. Karen Martins Andrade Pinheiro 

6. Neide Cruz (NO EXERCÍCIO DA TITULARIDADE) 

7. Simone Aparecida Machado 

8. Sueli Aparecida de Paula Mondini (Vice-Presidente CME) 

9. Teresa Roserley Neubauer da Silva – Rose Neubauer (Presidente CME) 

 

SUPLENTES: 
 

1. Luci Batista Costa Soares de Miranda 

2. Lucimeire Cabral de Santana 

3. Vera Lucia Wey 
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